



LOUISE DE PRUSSE (Van Mons)



HÉLIOT DUNDAS (Van Mons.)

## POIRE LOUISE DE PRUSSE.

(VAN MONS.)

*C'est le Doyenné qu'il se Leroj.*

---

Voici encore une variété de M. VAN MONS, dont l'âge nous est inconnu, et qui nous paraît, comme le *Doyenné Sentelet* du même auteur, avoir une grande analogie avec le *Doyenné Crotté* : il a presque la même forme et absolument la même saveur, mais il en diffère essentiellement par sa grosseur et par son aptitude à produire abondamment en plein vent de belles et bonnes poires non gercées, mais parfois tachées de rouille comme celles du *Doyenné Crotté*.

L'arbre, qui a un port superbe, est vigoureux et se comporte parfaitement bien en pyramide ; son feuillage est touffu et ses branches, bien agencées, forment avec le tronc un angle ouvert ; celles à fruits sont nombreuses, courtes, grêles, grises. Les supports gris, ridés à leur base, légèrement renflés et lisses à leur sommet.

Les bourgeons à fleurs sont gros, déprimés, pointus et parfois obtus.

Les rameaux moyens, droits, ayant une strie longitudinale au-dessous de chaque gemme, de couleur gris brun dans leur partie inférieure, et brun noisette vers leur sommet, sont parsemés de petites lenticelles blanc sale peu apparentes, qui passent au roux et deviennent proéminentes sur le bois de deux ans. La pousse d'été est assez cotonneuse.

Les gemmes sont coniques, aigus, brun clair nuancé de brun foncé et de gris, apprimés dans toute leur hauteur, excepté ceux de la base du rameau qui sont écartés par leur sommet, et portés sur un renflement court qui fait paraître le rameau flexueux.

Les feuilles des lambourdes sont ovales pointues et ovales lancéolées aiguës, planes, ou à bords latéraux

légèrement relevés, arqués, et parfois bullés; leur serrature est fine et régulière; elles sont portées sur des pétioles assez gros, cannelés, vert clair, longs de 3 à 5 centimètres.

Celles des rameaux sont également ovales ou ovales lancéolées, mais plus étoffées, ondulées et crispées, à serrature plus large, plus irrégulière et plus profonde; elles mesurent jusqu'à 11 centimètres en longueur sur 5 en largeur: le pétiole qui les supporte est aussi plus gros, plus profondément cannelé, et mesure de 4 à 8 centimètres.

Les feuilles secondaires sont petites, planes, lancéolées.

Les stipules droits, filiformes et lancéolés, pubescents.

Fruit gros, arrondi, ordinairement un peu plus large que haut et dont le volume est d'environ 9 centimètres en tout sens.

Peau vert clair passant au jaune doré à sa maturité, pointillée et maculée de roux clair, principalement autour du calice, tachetée en outre de gris et de noir; elle reste plus verte autour de ces taches qui sont particulièrement apparentes quand le fruit est mûr.

Le pédoncule, long de 15 millimètres, est très-gros sans être charnu, d'un brun clair et luisant; il est placé droit dans une cavité superficielle. Le calice petit, irrégulier, est situé dans une cavité moyenne, arrondie et évasée; ses divisions sont noires et cotonneuses. La chair est blanche, fine, fondante, beurrée; son eau est abondante, sucrée et délicieusement parfumée. Sa saveur en général se rapproche beaucoup de celle du *Doyenné* ou *Saint-Michel Crotté*. La maturité de la *Louise de Prusse* a lieu dans la première quinzaine de novembre et parfois dès la fin d'octobre.

Je trouve dans le *Jardin fruitier* de M. LOUIS NOISSETTE, seconde édition, à la page 159, n° 99, une poire sous le même nom, et attribuée au même auteur, dont la forme, les qualités et l'époque de maturité diffèrent totalement de celle que je possède, car on lui donne la forme d'un Saint-Germain, et on fixe sa maturité au commencement de septembre. Je suis cependant en droit de croire que je possède la vraie poire de ce nom gagnée par M. VAN MONS, car elle me vient directement de son inventeur, en ayant trouvé une centaine de sujets greffés quand j'ai acquis sa pépinière. M. JAMIN (J.-L.), de Paris, dans son Catalogue de 1845, assigne également à ce bon fruit les mois d'octobre et novembre comme époque de maturité, mais il le dit de seconde qualité, tandis qu'on peut le ranger sans crainte parmi les fruits de première qualité.

## POIRE HÉLIOTE DUNDAS.

(VAN MONS.)

---

Cette variété paraît provenir des semis de M. VAN MONS ; l'époque de son premier rapport, qui nous est inconnue, doit être assez ancienne ; c'est un arbre d'une vigueur moyenne, et assez fertile sur franc ; son bois, qui forme avec le tronc un angle ouvert, est gris, pointillé de lenticelles blanc sale. Ses branches à fruit sont moyennes, gris brun, tachetées de lenticelles rousses proéminentes, qui éclatent souvent à leur deuxième ou troisième année, et rendent l'écorce rugueuse.

Les supports sont courts ridés, peu renflés, bruns.

Les bourgeons à fleurs gros, ovales, allongés, aigus, brun nuancé de marron et de gris.

Rameaux moyens ordinairement droits, lisses et sans stries, mais légèrement coudés quand ils sont très-vigoureux, d'un gris blond dans les deux tiers inférieurs de leur longueur, gris brun dans le tiers supérieur, tachetés de lenticelles rousses, rondes ou ovales, proéminentes. La jeune pousse de l'été est cotonneuse et rougeâtre à son sommet.

Gemme ovale pointu, brun, apprimé par sa base, écarté par son sommet ; ceux qui sont situés au milieu des rameaux sont vigoureux et supportés par une espèce d'éperon de quelques millimètres de longueur, et prennent une direction horizontale.

Les feuilles sont grandes, planes, ou à bords latéraux légèrement relevés, ovales pointues ou ovales lancéolées aiguës, finement et régulièrement serretées, portées sur un pétiole grêle, vert clair, en ce qui concerne celles des lambourdes ; celles des rameaux sont plus grandes, plus épaisses, plus larges à leur base.

plus concaves et arquées à partir du pétiole, cotonneuses sur leur page inférieure, à serrature large, irrégulière et arrondie.

Leur pétiole est aussi beaucoup plus gros, cannelé, lavé de rouge, et quelque peu cotonneux.

La couleur des feuilles est le vert clair, la médiane et les nervures secondaires sont très-apparentes sur la page supérieure; elles mesurent, suivant leurs diverses configurations, 8 à 10 centimètres en longueur.  $4\frac{1}{2}$  à 5 centimètres en largeur. Le pétiole a  $4\frac{1}{2}$  à 5 centimètres de longueur.

Le fruit est moyen, turbiné et mesure 9 centimètres en hauteur et  $7\frac{1}{2}$  en largeur; sa peau est lisse, vert clair, passant au jaune doré à sa maturité, fortement colorée de carmin vif au soleil, finement pointillée de fauve, lavée de même couleur au pourtour du pédoncule et maculée de larges taches de rouille vers cette même partie. Le pédoncule, long de 2 centimètres, est ligneux, brun foncé, placé obliquement à fleur du fruit, et parfois déplacé par l'effet d'une forte gibbosité.

Le calice, qui est irrégulier, est profondément enfoncé; sa cavité est arrondie et très-évasée. Ses divisions sont cotonneuses, ordinairement caduques.

La chair est blanche, fine, fondante; son eau est peu abondante, sucrée et bien parfumée.

C'est un bon fruit qui mûrit ordinairement en octobre; il a le défaut de blettir assez vite; il faut donc le cueillir avant sa parfaite maturité.

